



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXV LEGISLATURA

PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXV LEGISLATURA

27 FEB 2025

**RECIBIDO**  
DIRECCIÓN DE PROCESOS  
PARLAMENTARIOS

**Evelyn Sánchez**  
DIPUTADA LOCAL  
• DISTRITO XI •

**Dip. Evelyn Sánchez Sánchez**  
Presidenta de la mesa directiva de la  
Honorable XXV Legislatura del Congreso  
del Estado de Baja California  
Presente

**HONORABLE ASAMBLEA**

**Compañeros y Compañeras Legisladores:**



La suscrita Diputada **EVELYN SANCHEZ SANCHEZ**, a nombre propio y en representación del Grupo Parlamentario de Morena de esta XXV Legislatura del Congreso de Estado de Baja California, de conformidad con lo establecido en el artículo 93, fracción X de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Baja California, presentó para conocimiento del esta Honorable asamblea **POSICIONAMIENTO EN CONMEMORACIÓN DEL 21 DE FEBRERO COMO EL DÍA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA**, al tenor de las siguientes:

### **CONSIDERACIONES**

Cada 21 de febrero, el mundo conmemora el Día Internacional de la Lengua Materna, una fecha que nos invita a reflexionar sobre la riqueza cultural y lingüística de nuestras comunidades, así como la importancia de preservar, revitalizar y promover nuestras lenguas originarias.

Las lenguas maternas son más que medios de comunicación: son vehículos de identidad, historia y cosmovisión. Representan el alma de los pueblos, la transmisión del conocimiento ancestral y la conexión con nuestras raíces. Sin embargo, muchas de ellas están en peligro de desaparecer debido a la globalización, la discriminación y la falta de políticas efectivas de preservación.

Según datos de la UNESCO, en el mundo se hablan más de 7,000 idiomas, de los cuales aproximadamente 6,700 son lenguas indígenas. Alarmantemente, el 40% de estas lenguas indígenas están en riesgo de desaparecer.

En México, país reconocido por su diversidad cultural y lingüística, existen 68 lenguas indígenas oficialmente reconocidas. De ellas, alrededor de 23 están en situación de riesgo debido a factores como el reducido número de hablantes, la dispersión geográfica y la falta de transmisión a las nuevas generaciones. Entre las lenguas más amenazadas se encuentran el cakchiquel, chichimeca jonaz,



chocho, chuj, cochimí, cucapá, guarijío, ixcateco, ixil, jacalteco, kekchí, kicapú, kiliwa, kumiai, lacandón, matlatzinca, mocho, paipai, pápago, pima, quiché, seri y tlahuica.

En respuesta a esta crisis, la Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó el período 2022-2032 como el Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas, con el objetivo de llamar la atención mundial sobre la crítica situación de muchas lenguas indígenas y movilizar actores y recursos para su preservación, revitalización y promoción.

Desde nuestra posición, reafirmamos el compromiso de:

- Proteger y fortalecer nuestras lenguas maternas, reconociéndolas como pilares fundamentales de la diversidad cultural.
- Fomentar la educación multilingüe, promoviendo el acceso a la enseñanza en lengua materna desde la infancia, lo que contribuye al aprendizaje efectivo y a la inclusión social.
- Generar conciencia sobre la importancia de las lenguas indígenas y minoritarias, impulsando espacios para su difusión y uso en la vida cotidiana.
- Apoyar a las comunidades lingüísticas, asegurando que sus derechos sean respetados y que cuenten con los recursos necesarios para preservar sus idiomas.

Aunado a lo anterior, invitamos a todos los sectores de la sociedad a sumarse a esta causa, entendiendo que la diversidad lingüística no solo enriquece nuestras culturas, sino que también fortalece la convivencia, la creatividad y el desarrollo sostenible de nuestras sociedades.

Bajo tales consideraciones, es imperativo que gobiernos, comunidades y organizaciones trabajen conjuntamente para proteger y promover las lenguas indígenas, reconociéndolas como elementos vitales de la diversidad cultural y el patrimonio inmaterial de la humanidad, nosotros como colectivo debemos fomentar el mantenimiento de nuestras lenguas indígenas para defender la importancia de preservar nuestra cultura.

Me despido con lo siguiente: *"Hablar, escuchar y aprender nuestras lenguas indígenas es honrar nuestras raíces y fortalecer nuestra identidad. En México, la diversidad lingüística es un tesoro que debemos preservar para las futuras generaciones."*



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXV LEGISLATURA

**Evelyn**  
**Sánchez**  
DIPUTADA LOCAL  
- DISTRITO XI -

Dado en el Salón de Sesiones "Lic. Benito Juárez García" del Honorable Congreso del Estado, en la ciudad de Mexicali, Baja California, a los días de su presentación.

Atentamente  
**GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA**

**Diputada Evelyn Sánchez Sánchez**